



**A**ssociation  
**R**égionale  
pour l'**E**tude  
de l'**H**istoire  
de la **S**écurité **S**ociale

**Siège** : 2 r du doyen Jacques Parisot  
54500 Vandoeuvre-lès-Nancy  
**Secrétariat** : 11 r d'Auxonne 54000 Nancy  
**06.73.56.45.08 arehssgrandest@gmail.com**

**c n a h e s**

**conservatoire national**  
des archives, de l'histoire  
de l'éducation spécialisée  
et de l'action sociale

**Délégation GRAND EST**  
Alsace Champagne-Ardenne Lorraine  
**11 r d'Auxonne 54000 Nancy**  
**06.73.56.45.08**  
**cnahes.grandest@gmail.com**

## **Deuxième journée du Colloque AREHSS-CNAHES « Les pauvretés d'hier, d'aujourd'hui... et demain ? »**

### **MÉTHODE ET DÉMARCHE**

**Étienne THÉVENIN**

**Maître de conférence HDR en histoire contemporaine. Directeur du département  
d'histoire, Nancy, CRUHL, Université de Lorraine  
et président du Conseil scientifique de l'AREHSS**

Nancy - 07 Novembre 2023  
Salle des délibérations du Conseil Départemental de Meurthe-et-Moselle

Je voudrais rappeler brièvement la méthode qui est la nôtre dans cette démarche qui nous réunit et dont l'objectif est de mettre la question des pauvretés au coeur des débats publics.

Cette démarche elle s'organise autour de trois dimensions.

**Tout d'abord il s'agit d'une démarche collective qui s'inscrit dans la durée.** Elle s'inscrit dans la durée parce que nous y travaillons depuis un bon moment déjà. Il a été question de la première journée de ce colloque en janvier 2022 qui a été déjà préparé par des réunions, des échanges et le site du CNAHES Grand Est rend compte de toutes les contributions qui déjà ont été fournies sous des formes diverses.

Vous avez lu d'ailleurs les poèmes de Nicole Granger mais il y a aussi des documents, des textes, des comptes rendus de lecture, des orientations bibliographiques qui ont été donnés.

Et cette journée n'est pas la fin du travail. Je le répète c'est une démarche collective, ce n'est pas la réflexion d'une personne ou d'un petit nombre de personnes mais elle associe des personnes, des groupes d'horizons extrêmement divers et qui vivent des expériences qui se complètent pour porter ces regards, ces regards croisés. Une démarche collective qui s'inscrit dans la durée.

**La deuxième dimension de notre approche c'est la volonté de susciter un partage d'expériences qui ouvre au dialogue** et aujourd'hui c'est vraiment le cas puisque des intervenants venus d'horizons très divers vont décrire ce qu'ils vivent, ce qu'ils constatent au quotidien et ce qu'ils ressentent, ce qu'ils et elles mettent en place face à ces situations qui bien souvent la plupart du temps n'ont pas été choisies.

Et puis **la troisième dimension** de notre démarche c'est la volonté d'articuler description, réflexion et action. Il ne s'agit pas en effet de donner une litanie de situations dramatiques, de souffrance ou de rancœur mais de laisser s'exprimer et de permettre l'expression de démarches souvent novatrices mais vécues au quotidien dans la proximité des démarches à taille humaine qui permettent de penser, d'envisager et même déjà au quotidien aujourd'hui de vivre des réalités qui permettent de sortir d'un certain nombre de fatalités.

Donc voilà les trois dimensions de notre démarche, cette démarche qui réunit déjà bon nombre de personnes et dont nous souhaitons qu'elle soit partagée par un plus grand nombre encore. Je vous remercie.

\* \* \*